

MINISTÈRES DES IMAGINAIRES

LIBERTÉ, ÉGALITÉ, FRATERNITÉ

→ DÉLÉGATION COMPLÈTE DES 9 CO-MINISTRES

→ VOYAGE TEMPOREL EN MAI 2023

→ DISCOURS DU 6 MAI 2023

OBJET : INAUGURATION ET BIENVENUE

LIEU : Marché de Noirétable



MINISTÈRE DES IMAGINAIRES

Chers habitants et habitantes,

*N*ous sommes très heureux d'être ici parmi vous, dans votre présent.

*N*ous remercions la ville de Noirétable, ainsi que l'association Les Monts Qui Pétillent, de nous avoir invité. Nous remercions les musiciens de... Nous remercions les interprètes de notre langue et les manipulateurs et manipulatrices qui, grâce à elles et eux, nous donnent la possibilité de nous présenter à vous et de nous faire entendre.

*N*ous remercions enfin vous toutes et tous, ici présentes et présents, vous qui venez par curiosité, vous qui êtes de passage avec vos paniers à provisions, ou vous qui venez très bien renseignés sur ce qui se passe maintenant.

Car, que se passe-t-il, là, devant vous ?

*N*ous allons vous l'expliquer tout de suite et vous allez sans doute être surpris.

*J*uste avant, sachez, mesdames et messieurs, que nous représentons, ici, les neuf co-ministres en charge du ministère des Imaginaires.

Ce ministère n'existe pas encore chez vous. Il a été créé dans un futur possible.

C'est assez simple finalement : nous sommes, nous, un avenir possible, pour vous.

Et nous savons quelle question vous vous posez tout de suite : à quoi sert un ministère des imaginaires ? C'est une excellente question, c'est même une très belle question. Et nous allons vous répondre ! C'est d'ailleurs même l'objet de notre présence sur ce territoire durant 10 jours.

10 jours, pour répondre à cette extraordinaire question : à quoi nous sert un ministère des imaginaires ?

Et tout d'abord, pourquoi voyez-vous une marionnette ? Cette marionnette est un prodige technique. Vous imaginez bien, quand même, que nous ne pouvons pas faire venir des êtres humains du futur, n'est-ce pas ? Vous le savez, tout le monde sait ça ! Pour autant, grâce à elle, grâce à cette marionnette formidable, comme vous le voyez là, maintenant, sous vos yeux, nous pouvons - de notre futur - vous faire passer des voix, des messages, des expériences et des idées. Nous espérons sincèrement que le procédé ne prendra pas le pas sur le contenu de ce que nous sommes venus vous partager. Car ce contenu est d'une grande importance. Quel est-il ce contenu ? Quels sont ces messages, ces concepts et ces idées ?

Nous allons le décliner tout au long de notre séjour avec vous, auprès de vos représentants et représentantes, de vos élu.e.s, des citoyens et des citoyennes, des habitants et des habitantes, mais nous allons tenter de le résumer ici en quelques mots maintenant, juste pour vous.

Nous sommes venus vous dire ceci :

Dans notre futur, nous vivons plutôt très bien !

Nous n'avons pas résolu tous nos problèmes mais nous en avons résolu beaucoup.

Nous ne sommes pas parfaits, mais nous pouvons dire que nous sommes dans l'ensemble heureux de ce que nous sommes devenus *collectivement*.

Nous n'avons pas réparé toutes les erreurs écologiques du passé mais nous pouvons dire que nous *respectons le vivant* sous toutes ses formes et que nous avons *accepté nos limites*, les limites de notre espèce.

Nous vivons très bien.

Et pourquoi vivons-nous très bien ? Parce que c'est *vous* qui avez pris les bonnes décisions pour que *notre* présent advienne ainsi !

Nous sommes donc venus vous remercier.

Merci, mesdames et messieurs, merci pour vos actions, merci pour vos réactions, merci pour vos doutes, merci pour vos colères, merci pour vos révoltes, merci pour votre courage d'agir avec d'autres, merci d'avoir pris le temps - sur *votre* temps personnel – merci d'avoir pris le temps de changer de monde. Et enfin, merci d'avoir cru en un monde différent et d'avoir cru que ce monde différent n'était pas ailleurs qu'entre vos mains.

Nous sommes aussi venus vous inspirer. Nous ne doutons pas de vous et nous avons toute confiance en vous. Nous savons que vous ferez le mieux pour demain. Nous pouvons en témoigner, nos enfants peuvent en témoigner. Vous ferez le mieux. Nous sommes simplement venus ajouter notre petite touche à votre « réservoir d'outils de dérangement intellectuel ».

Qu'est-ce qu'un réservoir d'outils de dérangement intellectuel ? C'est un réservoir où se trouvent déposés des outils indispensables, des outils qui aident à nous penser nous-mêmes (nous homo sapiens) et à imaginer l'avenir comme un foisonnement de possibilités, et non plus comme un trajet unique et tout tracé vers le désastre. Car nous le savons bien, nous le sentons très fort chez vous et nous aussi dans notre passé nous avons connu cela ; nous les avons vus aussi les traces du

découragement ; des traces profondes et tristes ; des traces qui signifient notre impuissance solitaire à changer les choses. Ces traces, inmanquablement, conduisent autant à engourdir notre propre esprit qu'à paralyser celle ou celui qui aurait la velléité d'agir.

Nous sommes venus vous montrer que c'est possible. Nous sommes venus vous montrer que la fiction a changé de camp :

OUI ! LA FICTION A CHANGÉ DE CAMP !

C'est une fiction PARFAITEMENT irrationnelle de croire que la Croissance peut durer indéfiniment.

C'est une fiction TRÈS enfantine de croire que nous, homo Sapiens, pouvons vivre sans limite.

C'est une fiction NON SCIENTIFIQUE ET absurde de croire qu'une espèce peut survivre en détruisant massivement les ressources qui maintiennent sa survie.

Pour nous, il est *plus difficile de croire à ces fictions* que de croire qu'il est possible de vous envoyer des idées, des expériences, et des messages inspirants *à partir* du futur.

C'est pourquoi nous l'avons fait. C'est pourquoi nous sommes là, durant 10 jours, pour vous parler, et vous donner ce que nous, co-ministres du ministère des imaginaires nous pensons être extrêmement précieux : nous sommes venus vous proposer une belle, authentique et profonde *inspiration*.

Nous sommes venus vous inviter à comprendre ce que peut être un ministère des imaginaires.

Nous espérons que vous viendrez à nous, et nous attendons toutes vos questions sur ce sujet, nous vous attendons, durant ce séjour, avec un enthousiasme sincère.

Avant de vous quitter, nous ne résistons pas au plaisir de vous partager une expérience. C'est une expérience de notre futur, la vôtre pourrait être différente, une infinité de présent à venir est possible.

Voici un exemple concret de la manière dont notre ministère des Imaginaires a aidé à résoudre un problème complexe et spécifique dans notre futur : c'est l'élaboration d'un plan d'action pour inverser le déclin de la biodiversité.

Nous avons développé le concept d'"éco-créativité" pour encourager une approche holistique de la conservation de la biodiversité.

L'éco-créativité consiste à combiner l'imagination humaine avec la compréhension des systèmes naturels afin de créer des solutions harmonieuses et adaptées à notre environnement.

Dans le cadre de ce plan d'action, nous avons mis en œuvre un projet pilote dans une région fortement touchée par la déforestation et la perte d'habitats. Nous avons mobilisé des artistes, des scientifiques, des écologistes, des urbanistes et des membres de la communauté locale pour travailler ensemble et réimaginer l'interaction et *la continuité* entre les espaces urbains et la biodiversité.

Ensemble, ils et elles ont développé un réseau de "forêts rurales eximaginées" (ce qui signifie des forêts rurales qui découlent d'une approche imaginative, collaboratrice et novatrice de l'aménagement du territoire et de la préservation de la biodiversité) ! Et ce réseau, donc, englobe des zones vertes, des corridors écologiques et des habitats pour la faune.

Les "forêts rurales eximaginées" sont devenues des espaces dynamiques, où les communautés locales et les visiteurs peuvent se familiariser avec les différentes formes de vie qui coexistent dans cet écosystème. Les enfants ont été particulièrement touchés par cette initiative, apprenant dès leur plus jeune âge à respecter et à chérir ce qui les maintient réellement en vie.

Vous voyez ?

Ensemble, nous pouvons créer un avenir où la coopération, la créativité et l'imagination nous permettent de surmonter les défis complexes auxquels nous sommes confrontés et de construire un monde meilleur.

Votre engagement et votre participation sont essentiels pour façonner l'avenir que nous *vous* souhaitons.

Comme l'écrivait si justement Victor Hugo : « Rien n'est plus imminent que l'impossible ! »

Merci de nous avoir écoutés et de nous accueillir si gentiment dans votre présent.

Nous avons hâte de partager et d'apprendre avec vous tout au long de ces 10 jours et au-delà.

Délégation des Co-ministres

Ministère des Imaginaires

Le 4 octobre (*date illisible pour raison d'éthique*)

INTERPRÈTE AUTEUR DU CODE DU FUTUR : Gabriel de Richaud